
「楠田大蔵市長と語る会」（要点記録） 

 

□ 行政区  桜町区 

 

□ 日時   令和 2年 11月 13日（金）午後 7時～午後 8時 30分 

 

□ 場所   南隣保館 

 

□ 出席者  （市民） 12人（当該区：11人 未記入：1人）      （執行部）11人            市長、副市長、教育長、総務部長、市民生活部長、健康福祉部長、
都市整備部長、都市整備部公営担当部長、観光経済部理事、教育

部理事、議会事務局長      （事務局） 4人            経営企画課長、地域コミュニティ課長、広聴広報係長、広聴広報
係員 

 

□ 会議内容  

 

１ 開会のことば      午後 7時～ 

   2 自治会長あいさつ      午後 7時 3分～ 

   3 市政報告       午後 7時 5分～ 

   4 意見交換（別紙）      午後 8時 00分～ 

   5 閉会のことば      ～午後 8時 30分 



  質問・意見等 区に対する回答 
質

問

者

１ 

意

見 

１ 

菅原神社の所有者は登記簿上「天満宮」

となっており、実体は不明となっている。

地域環境美化の観点から自治会で草刈り

をしているが、樹木の伐採や法面の補強、

鳥居の安全対策など防災安全面の不安も

ある。 

また、かつてはお宮のお堂があったこと

から愛着もあり、憩いの場として整備でき

ないかとの願いも強いものがある。市の力

添えをいただけないか。 

（市長） 

所有者とどのように話していくかは一元

的に必要。市も間に入り、話し合いに協力

させていただければと思います。 

 

（総務部長） 

文化財課の職員が間を取り持つかたちで

天満宮にお話しに行くことを考えていま

す。ただ、天満宮がどのように考えている

かはわからないので、必ず協力が得られる

と保証できません。政教分離の点、他の地

区の維持管理の面からも難しいので、でき

れば、地域の皆さまで今後も守っていただ

くことをお願いします。 

質

問

者

１ 

意

見 

２ 

西鉄太宰府線が走っていることから錯

覚され、見落とされた感があるが、桜町か

ら市役所・中央公民館への公共交通機関は

ない。観光客の利便性も考慮した形で、西

鉄二日市駅東口を起点としたまほろば号

の路線の新設をお願いしたい。 

（市長） 

 バス運営事業に年間 1億 5千万円あまり

を市から補助しており、年々補助額が膨ら

んでいます。年々路線を拡大してきたこと、

運賃を 100 円にしたことなどにより、負担

増となっています。市の将来的な継続性を

考えると、全体的に料金・路線をむしろ見

直す時期に来ています。利便性が低い・必

要性が高いと思われる路線は新たに作り、

乗客が少ない路線は廃止をすることが考え

られますが、現時点で結論は出ていません。

要望を踏まえながら結論を出したいです。 

 

（総務部長） 

 今年は新型コロナウイルスの影響で乗降

客も少なく、赤字が 1億 6千万円は超える

だろうと言われています。その分、皆さま

の税金を投入することになりますが、赤字

が減れば他の事業に予算を回せます。所管

課でどうしていくか考えており、今後十分

に調査・研究をして、実際どれくらいの人

に継続的に乗ってもらえるのか、需要がな

いと事業として成り立たずまた赤字が膨ら

むことになるので、検証・検討する必要が



  質問・意見等 区に対する回答 
あります。 

質

問

者

１ 

意

見 

３ 

 県道観世音寺・二日市線の整備には那珂

県土事務所にも働きかけて、鋭意取り組ま

れていると伺っているが、地元では早期完

成を願っており、進捗状況を知りたいとの

声がある。年に一度は説明をお願いした

い。 

（市長） 

 一旦事業が休止していましたが、市長就

任後、復活が決まりました。現在、用地交

渉などを進めています。できる限り早く路

線を拡張し利便性が高まることを願ってい

ます。 

 

（都市整備部長） 

 今年度より、県事業として再着手がはじ

まりました。状況について、近隣の自治会

の皆さまに県と市で説明に回っています。

県事業ではありますが、できる限り早期完

成に向け市の職員も一緒になり用地交渉な

どに出向いています。今後の事業の進捗状

況は、適宜、近隣の自治会の皆さまに説明

します。 

質

問

者

１ 

意

見 

４ 

市道隈野・御垣野線の整備から 20年ほ

ど経つと思われるが、公園的な要素を取り

入れての整備と伺っているが、樹木は成長

して歩道を傷め、街路灯を覆っているとこ

ろもあり、おびただしい落ち葉の清掃に苦

慮している。ここで、今一度歩道の再整備

をしていただきたい。 

（市長） 

 詳しくは担当より説明させていただきま

す。再度自治会の皆さまと協議をしながら

進めたいと考えております。 

 

（都市整備部長） 

 整備がされて相当年数が経ち、木も大き

くなっています。街灯にかかっている木は、

今後できる限り早急に対応したいです。道

路整備は、地域の皆さまの安全を第一に考

え行う必要があります。警察や関係機関と

の協議が必要なため、時間が少々掛かるか

もしれませんが、今後、まずは自治会の皆

さまと協議をしながら進めたいと考えてお

ります。 

質

問

者

１ 

意

見 

５ 

 本年9月9日に建設課に要望書を提出し

た朱雀 3丁目 2番地内の水路改良工事（市

営土木工事）については、過去数十年にわ

たる断続的な要望を重ねてきた懸案事項。 

 雑草が生え、土砂がたまって水はけが悪

いため、夏には大量の蚊が発生して不衛生

（市長） 

 市営土木は毎年予算を計画的に配分し

て、優先順位をつけながら実施しています

が、これまで対応できていませんでした。

こうした情報も踏まえ、できる限り早く行

いたいと考えております。 



  質問・意見等 区に対する回答 
極まりないところであり、早急な対応をお

願いする。 

（都市整備部長） 

 狭い水路で難しいところがありますが、

建設課でも検討しました。以前から要望が

あることは重々承知しており、現場は私自

身も何度か確認していますが、周りの家か

ら水路に雨水が流れ込む構造になってお

り、今のまま蓋を掛けると雨水が流れない

ため、そのまま蓋掛けをするのは支障があ

ります。草・土砂の堆積は、できる限り近

隣の皆さまの協力もいただきながら、市と

しても進め、自治会とも協議いたします。 

 

【後日回答：都市整備部】 

まずは、草刈りや土砂の撤去については、

自治会及び隣接地権者と連携し対応してい

きます。蓋かけ工事については、自治会と

協議のうえ、検討いたします。 

質

問

者

１ 

意

見 

６ 

 市と自治会の情報のネットワーク化を

図っていただきたい。 

（市長） 

 子どもたちに一人一台（タブレット端末

等）は国の予算配分もあり進んできました。

コロナ時代の必要性もあるのでデジタル化

は進めていかなければなりません。まずは

市役所内の担当を配置し、計画を組む中で、

自治会の皆さまへの指導や協力ができる体

制をできる限り整えていきたいと考えてお

ります。 

 

（総務部長） 

 菅内閣になり、デジタル庁が発足する動

きになっており、一定、地方自治体にも指

示が出ると思われます。国の施策として、

デジタル化の推進ははっきり打ち出されて

いるので、それに則り進んでいかないとな

りません。 

 国、マスコミは良い面ばかり報じますが、

一方で経費が掛かります。公園・道路は一

度作れば 5、10 年何もしなくてもできます

が、システム系は 5 年経てば陳腐化・老朽



  質問・意見等 区に対する回答 
化し、セキュリティの関係でまたやり直し

をするとなると何千万、何億円と掛かりま

す。あまりテレビでは言われていませんが

システムはものすごくお金が掛かることを

知っておいていただきたいです。 

 ただ、便利になることは間違いありませ

んので、マイナンバーカードを含め、取得

がまだの人はぜひ取得をお願いします。 

質

問

者

１ 

意

見 

７ 

台風 10号接近に伴う避難所として、地

元の南体育館が開設されたが、エアコンが

設置されておらず不人気だったと聞いて

いる。 

エアコンの設置をお願いする。また、備

え付けの椅子もかなり古くなっていて、置

き換えを検討してほしい。 

（市長） 

 今回、新型コロナウイルス対策もある中

で、国の予算が付きエアコンの追加が進み

ました。これをどこにどのように設置し使

っていただくかということを協議してまい

ります。 

 

（総務部長） 

 すでに可動式のクーラー2 基を発注して

おり、2 月末までに納品が完了する予定で

す。コンセント 200Vの電源工事が必要であ

れば行い、南体育館に置かせていただきま

す。基本的には避難所開設の時に使ってい

ただき、自治会で催しをする際も使ってい

ただいて構いません。個人使用は管理者と

協議する必要がありますが、検討の余地は

あります。現状は自治会の催しまでの使用

とします。 

 

（市民生活部長） 

 南体育館の折り畳み椅子は、確認しまし

たがどれも老朽化しています。現在よく使

われている軽くて丈夫な積み重ね式の椅子

があるのでこれに入れ替えていきたいです

が、かなり高額のため、財政とも打ち合わ

せしながら、少しずつでも入れ替えを検討

してまいります。もうしばらく時間を頂戴

したいと考えております。 

質

問

意

見 

 まほろば号の件について、確かに新規の

路線は無理だと思うので、既存の路線を活

（市長） 

知恵を働かせて、ゼロからはじめるので



  質問・意見等 区に対する回答 
者

２ 

 

用したらどうか。 

 内山線は通古賀近隣公園まで、吉松回り

は通古賀中央までなのを少し伸ばし、客館

跡に停留所を作る。 

 新しくできた客館跡を見に行きたいが、

高齢者で移動手段がない。客館跡にバスが

来ることになれば、内山、大佐野の人も来

れるし、観光客もバスを降りて坂本神社へ

行こうという風にもなる。 

 停留所を作るのはそれほどお金は掛か

らないだろうし、距離的にも近いので車の

免許もいらなくなる。検討していただきた

い。 

なく今あるものをどう活かすかが必要であ

りますし、今までやってきたことをそのま

ま続けるのでなくそれを見直す視点が重要

と常々思っています。 

客館跡は良いかたちで整備できたので、

これから太宰府市の観光の玄関として活用

したいです。今、確実に約束はできません

が、そうした観点を入れながら、抜本的に

コミュニティバスは路線・料金を見直す時

期に来ています。例えば、観光客の方には

多めに料金を払ってもらい、市内の方には

今までどおりといった差別化も知恵を働か

せればできます。受益と負担、財政的な観

点も考えつつ利便性も充実させることが重

要です。重要なご指摘なので、参考にし、

より良いかたちにしてまいります。 

質

問

者 

３ 

 

意

見 

１ 

 水城小学校が非常に遠い。五条の方から

も、太宰府小学校は非常に遠いので、そこ

の辺りに小学校を作ってはどうかと聞い

た。 

 いきいき情報センターの 1 階を有効活

用するとのことだが、それを小学校として

利用するのはどうか。 

（市長） 

 今までそういう案は出ていませんが、子

どもたちも日本全体で減っていく一方で、

特別教室など空き教室が足りないところも

あります。水城小学校の建て替えにより教

室を増やしていくことを優先したいと考え

ております。 

 将来的に学校のかたちがどうあるべき

か、小学校と中学校の連携等もあります。

現時点で案はありませんが、学校を新しく

作るだけでなく、学びの場を増やしていく

ことも必要です。家に居ながら LINEやパソ

コンを使って教育をすることもこれからは

できるので、発想の転換も重要です。 

 

（教育長） 

 近い、遠いは家庭での関心事だと思いま

す。市が課題としているのが、学校によっ

て児童数が大きく違うことで、水城小学校

はマンモス校だが市内には全体数が少ない

学校もあるため、教室が足りない学校もあ

れば、ゆとりがあり様々な利用ができてい



  質問・意見等 区に対する回答 
る学校もあります。それをどう是正するか

は大きな課題です。 

 一つの方法として、通学区域を変更する

話もあるかもしれませんが、慣れ親しんだ

友だち同士で行ける学校が良いという考え

もあれば、コミュニティの問題もあるため、

調整に時間が掛かります。 

 ただ、今後教室不足などを考えると何ら

かの対策・方法を考えなければと知恵を絞

っています。 

質

問

者 

３ 

 

意

見 

２ 

 御笠川の観世音寺側に、20 匹くらい鯉

がいる。市役所側にも 1匹いる。少し水か

さを増やして、錦鯉を入れるときれいにな

る。宰府前の道に農業用水路みたいなのが

あるので、そこにも入れるときれいになる

と思うので、ご検討をお願いしたい。 

（市長） 

 全国のニュースで、川をきれいにする環

境美化と同時に生態系を戻して子どもたち

も楽しむことは非常に良い取り組みだと思

い見てきました。 

 今すぐには言えませんが、魚などの生き

物を活かした教育にも良い観点は、研究を

重ねて太宰府の新たな売りにできるよう頑

張ってみたいです。 

 いずれにしても歴史の散歩道は、活用す

ることで天満宮から大宰府政庁から客館跡

まで見ていただき、まほろば号は観世音寺

線を通ることで回遊ルートを充実すること

も重要です。 

質

問

者 

４ 

 

意

見 

１ 

 お宮のことについて、そこは高台になっ

ており、筑紫野市と境目になっている。鳥

居や大きな木を近所の方が心配している。

地震があった時、鳥居が高台にあるため、

落ちた時にどうなるのか。 

 災害の面からして、鳥居がどうなのか、

法面がかなり急になっており、大雨でも崩

れる可能性がある。その下は筑紫野と太宰

府の通り道になっているため、筑紫野とも

協議はできないか。 

（総務部長） 

 以前から自治会長からの要望もあり、昨

年、関係各課で集まり協議しましたが、行

政が手を出すのが難しい問題です。幼い頃

から親しんだ場所に対する思い出もあるは

ずなので、何とか地元の方で話し合い解決

していただきたいです。 

質

問

者 

４ 

意

見 

２ 

 客館跡、般若寺跡や七重塔、紅姫野墓が

ある。これらを市の観光で宣伝をして、ル

ートのようにしたらどうか。 

【後日回答：観光経済部】 

貴重なご意見をいただきありがとうござ

います。客館跡は、外国からの使節を疫病

防止のために留めおいていたとの説もある



  質問・意見等 区に対する回答 
 ことから、新型コロナウイルスの感染拡大

防止を祈願する「コロナ滅観光ルート」の

起点としてＰＲを始めたところです。また、

紅姫供養塔については、市の観光情報サイ

トに掲載している「10世紀の太宰府を歩く」

の観光ルートに組み込んでおり、般若寺

跡・七重石塔については「日本遺産・西の

都」の構成文化財として PRしているところ

です。With コロナ、After コロナの要素を

取り入れながら、既存の観光ルートについ

ても適宜見直しを図ってまいります。 

質

問

者 

５ 

 

意

見 

１ 

 お宮の件、あの道は筑紫野と太宰府の境

目。法面の大きな木が、地盤が緩んだ時に

倒れたら、筑紫野市の民家に打ち当たる可

能性もある。 

 地元の皆さまで協議の上で何とかして

ほしいと言うなら、自分たちで木を伐採し

て良いが、倒れた方向が悪ければ筑紫野の

民家に当たるし損害賠償できない。防災・

安全面を実地検証し、隣の市に迷惑が掛か

らないよう、法面の補強なりは考えてほし

い。石の鳥居も同様。 

（市長） 

私も改めて現地を見て、災害の観点から

も筑紫野市との観点からも、そして天満宮

との関係をまとめて考えたいです。 

質

問

者 

５ 

 

意

見 

２ 

 人権のまちとして活躍していると聞い

ているが、部落差別を含め、より広い意味

で、この地域には様々な問題を抱えた方が

いる。貧困問題の根を探れば、何らかの人

権侵害があることを踏まえ、人権と福祉を

大事にする市にしてほしい。 

（市長） 

 人権と福祉は非常に重要な問題で、まず

は市の収入を増やし様々な無駄を省き、人

権や福祉に振り向けられるような財政状況

を作り出すことが市長の重要な役割と思い

取り組んでまいりました。最近では筑紫地

区の補助金の取りまとめを行い、また 12月

議会において、条例を制定することを予定

しています。 

質

問

者 

６ 

 

意

見 

先ほどの返答について、隣との問題（雨

水）もあるので検討していくとのことであ

るが、行政答弁である。 

 3～4 年前から隣組長・区長を通じて出

ていた問題だが、解決しようと取り組んだ

のか疑問。2年前に自身で直接電話で尋ね

た時、「水害があって大変なので待ってく

（都市整備部長） 

 市職員が現地へ行き、要望も伺いました。

返事がない点については申し訳ございませ

ん。今年の 9 月に再度要望をいただいたこ

とを受け、わたくし自身も現地を何度か確

認しました。 

 隣接のお宅から雨水が流れ込むので、要



  質問・意見等 区に対する回答 
れ」と言われ待っていたが、今回の答弁で

は工事がしにくいから検討はするが、とい

った内容だった。予算がいくらかかるのか

積算して、これだけ費用が掛かるからでき

ないと言うのであれば納得もするが、漠然

と雨水が云々と言われても納得しない。 

 積算はしたのか、現地を見に来たのか。

建設課の職員が来たが、要望書への返事は

ないようだ。担当の方に尋ねたい、積算は

したのか。 

望の蓋かけをすると支障がでるため、他に

どういう方法があるか検討したいです。暗

渠にするのは簡単ですが、雨水の処理の課

題が残るため、そこをどうするか検討しま

した。具体的な積算はしていませんが、距

離が約 70m あり、一般的にメーターで数万

円掛かるため、数百万円掛かると見込まれ

ます。問題は、民地からの雨水をどうする

かという課題があるため、簡単に「蓋かけ

をします」と言うことが難しい点はご理解

ください。草刈りをするなど、自治会の皆

さまと協議しながらすすめたいです。暗渠

にするのがベストだと市も考えています。 

  （追加質問①） 

 何年前の区長からも要望しているが、予

算計上はしていないのか。隣の方は、どか

んを入れて土を被せているらしいが、それ

も見たのか。 

（都市整備部長） 

 予算については、具体的な積算をしてお

らず、現時点で計上はできておりません。 

  （追加質問②） 

 要望書を出された時は間に合わないの

で仕方ないが、3～4 年前から歴代の区長

が出しているのに返事がなく、しびれを切

らした。解決しないといけないと思うな

ら、平成 31年度などの予算に計上してほ

しいが、していないということは要望を無

視したということではないか。 

（都市整備部長） 

 申し訳ございません。以前からの要望は

重々承知しており、担当職員も何度も現地

を確認しています。隣の方のどかんの件に

ついては直接把握しておりませんが、仮の

暗渠になっていることは承知しています。

今後、予算化に向けて、周りの雨水処理の

課題をクリアしての対応になることは、ど

うかご了解ください。解決には地元の方々

の協力も必要なのでご理解ください。 

  （追加質問③） 

 うちの向かいのお宅の方がどかんを通

して土を被せている。地元の方でと言うな

ら、うちもそうする。しかし、以前、建設

課長にそうするなら自己責任と言われた。

行政の長たる人が自己責任とは信じられ

なかった。 

（市長） 

 市長になって以降、初めてのここでの会

ですが、改めて担当から詳しく現状・過去

の経緯を伺い、来年度予算に反映できるか

も含め、できる限り早く報告させていただ

きたいです。今時点では返答できませんが、

もう少し時間をください。 

 


